

EJECUTADOS DE PISAGUA

Calendario de las muertes en Pisagua e Iquique

J.C. Este listado, ordenado por fechas, corresponde a las situaciones de ejecuciones, desapariciones y abatimientos ocurridos en Pisagua e Iquique después del 11 de septiembre del 1973 y hasta los primeros meses de 1975. No contempla la interpretación dada por los familiares de las víctimas de estos hechos.

20 de septiembre de 1973: Un bando publicado por la prensa local, señala que mientras se realizaban trabajos de acondicionamiento en el campamento de Pisagua, un grupo de prisioneros intentó fugarse, aplicándoseles la "ley de fuga". Sus nombres son: Juan Calderón Villalón, Norberto Cañas Cañas, Marcelo Guzmán Fuentes, Michael Nash Sáez, Luis Lizardi Lizardi y Juan Jiménez Vidal.

29 de septiembre de 1973: Desaparecen en Iquique, William Miller Sanhueza y Jorge Marón Rossel.

11 de octubre de 1973: Son ejecutado tras un Consejo de Guerra, José Córdova Croxatto, Humberto Lizardi Flores, Mario Morris Barrios, Julio Cabezas Gacitúa y Juan Valencia Hinojosa.

30 de octubre de 1973: Son ejecutados tras un Consejo

de Guerra, Rodolfo Fuenzalida Fernández, José Samson Ocaranza, Freddy Caberna Gallegos, Juan Ruz Díaz y Germán Palomino Lamas.

14 de enero de 1974: Es ejecutado Isaías Higuera Zúñiga (cadáver entregado). Ese mismo mes es muerto Nelson Márquez Agurto.

11 de febrero de 1974: Ejecutados tras un Consejo de Guerra, Alberto Yáñez Carvajal y Luis Toro Castillo.

15 de enero de 1974: El Ejército informa de la liberación de seis acusados de tráfico de estupefacientes. Hoy, los cuerpos de cinco de ellos ya fueron identificados por sus familiares entre los encontrados en la fosa común de Pisagua. Se trata de Orlando Cabello Cabello, Juan Rojas Osega, Luis Manríquez Wilden, Hugo Martínez Guillén y Nicolás Chanes Chanes. No ha sido identificado Juan Mamani García.

10 de julio de 1974: Desaparece en Iquique, Manuel Sanhueza Mellado.

26 de diciembre de 1974: Desaparece en Iquique Marcelino Lamas Largo.

25 de julio de 1975: Es ejecutado en Iquique Walton Bravo Ramírez, los restos son entregados a la familia.



Familiares de ejecutados y detenidos-desaparecidos realizaron un acto en el sector del descubrimiento.

Familiares estiman que sus cuerpos podrían estar entre las osamentas de Pisagua

Otros tres nombres serán sometidos a reconocimiento

JORGE CASTILLO, Iquique
Tres nuevos casos de fusilados o detenidos-desaparecidos tras haber sido llevados al campo de concentración de Pisagua, han salido a la luz pública en las últimas horas, luego que familiares rompieran su silencio y se

acercaran a entidades de derechos humanos de esta ciudad. De acuerdo a lo informado, las nuevas víctimas, cuya identidad sería sometida a confirmación, son Jaime Alarcón Alarcón, Armando General Acevedo y Pascual Barraza.

Con estos tres nuevos nombres se eleva a 26 el número de personas muertas o desaparecidas en Pisagua cuyos cuerpos pueden corresponder a alguno de los doce cadáveres desenterrados desde la fosa común de Pisagua y trasladados al Servicio Médico Legal de Iquique, que no han sido identificados todavía.

El listado de personas que perdieron la vida en el campo de prisioneros sin que se entregaran sus cuerpos, o tiene la calidad de desaparecidas, era originalmente de 33, pero a esa cifra deber restársele Germán Palomino Lamas y Nelson Márquez Agurto, cuya osamentas fueron identificadas por sus parientes.

En el mismo caso están Orlando Cabello Cabello, Nicolás Chanes Chanes, Hugo Martínez Gullén, Luis Manríquez Wilder y José Orlando Rojas Osega, acusados de ser traficantes de cocaína. Todos ellos además de Juan Mamani García, fueron confinados a Pisagua.

Según la versión difundida por el Ejército en su momento ellos fueron dejados en libertad en la carretera Panamericana norte el 15 de enero de 1974, sin embargo, nunca regresaron a sus hogares y se mantuvieron como detenidos desaparecidos, hasta que sus restos —con excepción de Mamani— fueron desenterrados desde la fosa común de Pisagua.

Las identidades de estos siete ex prisioneros debe asimismo restárseles a los 19 cuerpos exhumados hasta este momento.

Los cadáveres se hayan depositados en dependencias del Servicio Médico Legal y en un contenedor facilitado por industrias Cardoen e instalados en el patio de la morgue. Esto último, debido a que las salas del servicio no dieron abasto con la llegada antenoche de ochocuerpos.

En la fosa común de Pisagua quedaban todavía osamentas que el ministro en visita Hernán Sánchez Marré, no ha podido determinar si corresponden a una o dos personas. Tampoco ha logrado definir si se trata de restos de ex prisioneros en Pisagua.

Diligencias

El ministro en visita se constituyó nuevamente en el lugar de descubrimiento donde comenzó a escarbarse además en dos nuevos lugares indicados por las autoridades como posibles ubicaciones de fosas similares a las ya encontradas.

Asimismo entre las 17 y 21:30 horas de ayer, se efectuó una nueva observación visual por parte de familiares de los doce cuerpos aún no identificados.

Fueron citados al Servicio Médico Legal, veinte grupos parientes.

Cada uno de ellos podía destacar a dos representantes para que efectuaran la revisión, disponiendo para ello de 15 minutos por cada núcleo. Hasta el cierre de esta edición se ignoraba si esa inspección ocular había arrojado nuevos reconocimientos.

Por su parte, la presidenta de la Agrupación de Ejecutados Políticos, Berta Ugarte, expresó que esa entidad entregó su pleno apoyo al ministro en visita Sánchez Marré, explicó que los familiares confían en que el magistrado continuará y terminará la eficaz labor desarrollada en una primera etapa por el juez de letras de Pozo Almonte, Nelson Muñoz.

"La gente piensa que el ministro tiene buena intención y que va a llegar hasta las últimas consecuencias", agregó Berta Ugarte.

"Hay buena voluntad en él. Conocemos otros procesos que ha seguido y en los que ha cumplido una buena labor", finalizó.

La CUT en Iquique

Los dirigentes nacionales de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), Arturo Martínez y Miguel Vega, llegaron a Iquique para expresar su respaldo y apoyo moral a los familiares de quienes murieron en Pisagua.

A Martínez le correspondió entregar aliento a su hermana Aída, cuyo esposo, Marcelo Guzmán, figura en la nómina de abatidos en Pisagua.

Informaron que el presidente de la CUT, Manuel Bustos, expondrá mañana lunes en Ginebra, donde asiste a la Asamblea de la Organización Internacional del Trabajo. Bustos aprovechará la ocasión para exponer del descubrimiento de osamentas en Chile.

FOTOS DE ALGUNOS CIUDADANOS QUE DEBERAN SER DETENIDOS POR PONERSE FUERA DE LA LEY

ROSTROS Y NOMBRES BUSCADOS TRAS EL GOLPE. LA CASI TOTALIDAD FUE FUSILADO.

RECOLECCION DE MEDICAMENTOS DEBE LLEVARSE A EFECTO EN ESTA CIUDAD

Colegio Médico de Chile (A.G.) Consejo Regional Santiago.

Convocatoria a Elección Extraordinaria

Llámesse a elección extraordinaria de los 9 Consejeros del Consejo Regional Santiago, los días 30 - 31 de agosto, 1 - 2 de septiembre de 1990, para la renovación total de este Consejo Regional, según lo establecido en los artículos 15º, 16º, 17º y 18º de los Estatutos y de acuerdo al Reglamento de Elecciones del Colegio Médico de Chile (A.G.)

El plazo para la inscripción de las listas vence impostergablemente el 10 de agosto de 1990, a las 24.00 Hrs.

Cada lista deberá contar con el patrocinio de 362 médicos afiliados, equivalentes al 50% de los inscritos en el Consejo Regional Santiago, al 1º de julio de 1990.

Tendrán derecho a voto los médicos inscritos en el Registro del Consejo Regional Santiago, a lo menos con 60 días de anticipación a la fecha inicial de la elección, es decir al 1º de julio de 1990 y que se encuentren al día en el pago de sus cuotas en el momento de votar.

La elección se realizará conforme a las normas del Reglamento de Elecciones del Colegio Médico de Chile (A.G.)

Si usted está desafilado, puede acogerse a la Moratoria antes del 30 de junio y participar en el proceso electoral.

COMISION INTERVENTORA CONSEJO REGIONAL SANTIAGO

HYUNDAI PONY TAXI AÑO 82

Impecable. Valor \$ 1.200.000. Ver y tratar en Lord Cochrane 173

—Machismo dentro de la Iglesia —El nuevo Catecismo Universal que prepara el Vaticano

IGLESIA NUESTRA

boletín mensual creado y dirigido por laicos. Suscripción anual \$ 4.200 Casilla 134, Villa La Reina. Pida sin compromiso el N° 1. 2272404

PARA CATALOGACION BUSCO PINTURAS

María Izquierdo Llamar 491446

Lunes a Viernes 16-19 Hrs.

Iquique